

Commission Internationale d'Uniterre
c/o Berli Rudolf
8, rue Lissignol
1201 Genève
tel : 078 70 77 883
Fax : 021 617 51 75
email : r.berli@uniterre.ch
info@uniterre.ch
www.uniterre.ch
[www.uniterre.ch/dossiers/commission internationale uniterre](http://www.uniterre.ch/dossiers/commission_internationale_uniterre)

Rapport d'activité 2009

1. Présentation générale
2. Activités
3. Publications
4. Partenariats projets
5. Ressources, comptes et budget
6. Perspectives

1. Présentation générale

L'association « Commission Internationale d'Uniterre » (CIU) est une association fondée en 2000 à Genève. La CIU est une commission d'« Uniterre ». Elle s'organise comme une section cantonale et agit sous sa propre responsabilité. La gestion financière de son fonctionnement et de ses projets ressort de sa compétence. L'accord du Comité Directeur d'« Uniterre » est nécessaire pour les engagements et les options politiques prises par la CIU. La CIU comprend une douzaine de membres. La section genevoise d'« Uniterre » regroupe 140 membres, dont une très grande majorité d'agriculteurs. « Uniterre » est l'organisation de défense des paysans suisses, indépendante et engagée pour une agriculture durable. Au niveau international, « Uniterre » est membre fondateur, au début des années 80, de la « Coordination Paysanne Européenne » devenue au mois de juin 2008 la « Coordination Européenne Via Campesina ». En tant que tel, « Uniterre » est membre du mouvement paysan international « Via Campesina » fondé en 1993.

Conscients du fait de l'internationalisation des enjeux et des problèmes agricoles, la CIU a comme but de traiter des questions internationales dans le cadre de l'activité syndicale paysanne. Ceci comprend notamment un suivi dans les contacts internationaux, l'organisation d'échanges et de rencontres, la mise en place et le suivi de projets de solidarité (formations, appuis structurels, soutien de campagnes), la participation dans des campagnes internationales, la publication d'informations sur les enjeux internationaux, etc.

2. Activités

Durant l'année 2009, la CIU a continué ses activités d'information, de campagnes, d'échanges, de rencontres et d'accueil. La coordination et le soutien des activités de la Via Campesina en Europe et à Genève a pris une grande place. Par ailleurs, nous avons tenu notre assemblée générale le 16 novembre 2009. Lors de cette assemblée nous avons approuvés les comptes 2008, élu le comité et le secrétariat. Dans le cadre de la défense d'une agriculture paysanne durable nos activités auront encore prioritairement portées sur la création de liens et sur l'information de la population genevoise sur les enjeux internationaux des politiques agricoles pour les populations rurales au Sud comme au Nord. Dans le cadre de notre travail avec nos partenaires indonésiens nous avons pu débiter la réalisation du projet sur le développement d'une agriculture familiale durable dans le processus de réforme agraire.

- Manifestations et rencontres internationales :

- 9- 11 janvier :Participation au festival « Mangeurs d'avenir » pour la souveraineté alimentaire
- Participation au groupe de travail "souveraineté alimentaire" de la Coordination européenne Via Campesina (8-9janvier, 17 mars).
- 4 avril Genève, Soutien d'une action Climat et justice sociale
- 17 avril organisation de manifestations à Genève, Fribourg et Bâle lors de la journée de luttes paysannes « contre la mainmise de l'agrobusiness et des multinationales sur l'agriculture et l'alimentation. »
- 7-9 septembre: forum international médias nord-sud. La crise alimentaire mondiale-la faim du monde
- 16 octobre : Participation au train contre la faim
- 8 novembre :Participation à une journée sur le thème de l'accès à la terre dans le cadre du festival « Filmar en America Latina »
- 26 novembre au 3 décembre: accueil d'une délégation d'une vingtaine de paysans de La Via Campesina pour les mobilisations contre l'OMC, organisation d'une manifestation le 28 novembre, manifestation agricole le mardi 1 décembre

- Conférences publiques :

- 13 mai: Une soirée d'information sur le mouvement indien des « sans terres » Ekta Parishad, avec Rajagopal président de ce mouvement
- 8 juin: Luttes syndicales au cœur des fraises et tomates d'Andalousie, rencontre avec deux syndicalistes du SOC
- 3 novembre Forum suisse souveraineté alimentaire Berne
- 29 décembre : Débat public : Ecologie et commerce alimentaire international

- Conférences et communiqués de presse :

- 17 avril : Conférence de presse : Contre la spéculation financière sur la production alimentaire
- 28 août : Lettre au DFAE concernant la situation au Honduras
- 21 octobre : Conférence de presse avec Alliance Sud contre les subventions à l'exportation, Berne

- Rencontres, contacts, accueil de délégations :

- 10 février, Accueil et visite de ferme avec un journaliste agricole indien, Devinder Sharma

3. Publications : Journal Uniterre

- 28 janvier : Article UNITERRE : La mystica au sein de la Via Campesina
- 25 mars : Article UNITERRE : Sommet de Madrid : l'Afrique en ligne de mire. Révolution verte en Afrique : Une nouvelle catastrophe annoncée
- 29 avril : Article UNITERRE : Journée du lutte paysanne dans le monde
- 27 mai : Article UNITERRE : Accord de libre échange inadmissible entre la Suisse et la Colombie, Agrocarburants un premier pas dans la bonne direction, Epidémies – Mécanisme grippé ?, Ekta Parishad compte rendu
- 24 juin : Article UNITERRE : Les fraises de la Huelva : la honte !, Fao, vers une reconnaissance des droits paysans ?, La souveraineté alimentaire plutôt que le libre échange
- 23 septembre : Article UNITERRE : En mémoire de Lee, la lutte continue !, Climat : les peuples indigènes victimes, OMC – bilan et perspectives, Un train contre la faim, Etude sur le Jatropha
- 22 octobre : Article UNITERRE : Au cœur des enjeux : le revenu paysan entretien avec Mamadou Cissokho ; Crises et alimentation, il faut changer de cap !
- 25 novembre : Article UNITERRE : l'agriculture paysanne refroidit la planète
- 17 décembre : Article UNITERRE : Du fromage artisanal au Kirghizstan, Bunge, Cargill et Migros se font du blé mais les paysans sont sur la paille !

Publications : Site internet Uniterre, Commission internationale :

Août: Uniterre a co-financé, avec plusieurs partenaires, une étude sur la production de Jatropha au Mozambique. Cette étude a été menée par Justicia Ambiental et UNAC (Via Campesina Mozambique). (http://uniterre.ch/doc/2009/executivesummary_f.pdf) . Publication d'un communiqué de presse en français.

Publications des activités de la Commission internationale sur le site d'Uniterre www.uniterre.ch/dossiers/commission_internationale_uniterre

4. Partenariats, Projets :

- Démarrage du projet « Développement d'une agriculture familiale durable dans le processus de réforme agraire, Indonésie » (FGC 08-18). Plusieurs versements pour un montant de CHF 101'754.00 ont été transférés à nos partenaires.
- Le projet d'information d'envoi d'une délégation à la 5^{ème} conférence de Via Campesina à Maputo (PPI 08/08) en octobre a été accepté le 30 septembre par la Commission d'information de la FGC. Une subvention de CHF 4'950.- a été accordée. Le rapport a été rendu le 1 décembre 2008. Virement effectué le 23.02.09

5. Ressources, comptes et budget

Disponible sur demande

6. Perspectives

Pour l'année 2010 nous prévoyons de continuer nos activités afin de promouvoir une agriculture paysanne durable, la souveraineté alimentaire ainsi que le respect des droits des paysans

Approuvé par l'assemblée générale du 13 septembre 2010 à Genève